LUNES, 23 DE AGOSTO DE 2021 ECONOMÍA 17

hato bovino y bufalino del país contra la fiebre aftosa, lo que significa 28,7 millones. Arauca, Casanare y Guaviare se mostraron como los departamentos con el mayor porcentaje de aplicación.

Ahora, sobre lo que referenció en relación con Medio Oriente, es de anotar que a junio, Egipto, con US\$36.439 millones; Irak, que compró US\$25.642 millones; Jordania, con US\$18.401 millones y Líbano, con US\$2.793 millones, fueron los principales destinos del ganado en pie doméstico.

Además, un dato relevante y que muestra el momento del sector es que los 143.858 animales vivos exportados en el primer semestre de este año superan el acumulado conjunto de 2018 y 2019, que fue de 129.965, y de continuar la dinámica podrían sobrepasar los 264.107 despachados en todo el 2020.

"Veníamos de 60.000 animales exportados al año y en el 2020 la cifra se dispara de forma descontrolada a 264.000".

ÁLVARO URREA

Presidente de la Asociación Colombiana de Frigoríficos

Frente a este balance y los llamados desde otros gremios, EL COLOMBIANO intentó conocer la visión de *José Félix Lafaurie*, presidente de Fedegán, pero no obtuvo respuesta. Vale referenciar las palabras del ejecutivo recopiladas por la Federación una vez se conocieron los resultados de exportaciones hasta junio, en las que exaltó los números obtenidos.

Así, el 10 de agosto pasado Lafaurie valoró el balance de los más de 143.000 animales vivos enviados desde Colombia a otros países y proyectó que "muy seguramente" este segundo semestre tendrá importantes resultados.

Esto, porque "los dos últimos meses Medio Oriente estuvo comprando fundamentalmente en Venezuela, que tenía un ganado mucho más bajo, pero hoy prácticamente la oferta que tenía Venezuela se agotó y solo tendrán la posibilidad estos países –es decir Egipto, Irán, Jordania y Líbano– de comprarle a Colombia", dijo el ejecutivo de Fedegán.

"Así que este año será de más de US\$400 millones (en ventas externas) y tengo la certeza de que continuaremos en esta senda de incrementar nuestras exportaciones de carne", sentenció



PARÉNTESIS

HALLAZGOS DEL DANE

Durante la presentación de la Encuesta de Sacrificio de Ganado, el director del Dane, Juan Daniel Oviedo, dijo que en el segundo trimestre de 2021 se sacrificaron 749.665 cabezas, un crecimiento cercano a 46.000 frente a las 703.734 del mismo lapso en 2020. De las 749.665, se estima que 56.781 corresponden a exportación, y superan las 32.058 previstas para ese fin entre abril y junio de 2020, destacó Oviedo, y continuó que ello demuestra que la mayor disposición de este producto para la exportación ha generado una relativa escasez en el país y explica el incremento del precio para consumo interno.



Distribuidores se han visto abocados a no trasladar los precios al consumidor final y a reducir los márgenes operativos al mínimo, con mayores exigencias en caja. FOTO **ARCHIVO EL COLOMBIANO**

COMBUSTIBLES NOTICIA

Preocupación por alza del 92 % en precios del gas

Costo del kilogramo de gas LP ha subido \$922 en su cotización desde enero, lo que impactaría a 12 millones de usuarios.

Por **ALEJANDRA ZAPATA Y COLPRENSA**

l alza en los precios del Gas Licuado de Petróleo (GLP) parece no tener techo al observar los casi ocho meses de incremento continuo, el cual totaliza a corte de agosto un 92 %.

El aumento en el valor de este tipo de hidrocarburo genera repercusiones negativas en los 12 millones de usuarios que actualmente emplean el butano y el propano en todo el país, es decir, 3,4 millones de familias.

El combustible ha sumado a su cotización \$922 por kilogramo en lo corrido del año, por lo que entró a regir la última tarifa permitida por la regulación para el periodo comprendido entre el 15 de agosto y el 14 de septiembre.

Por ejemplo, al observar la tendencia de continuo crecimiento del precio del producto generado en Cusiana y Cupiagua, principales fuentes de suministro de GLP en Colombia, es posible anotar que solo en el último mes la cifra pasó de \$1.577 a \$1.873 por kilogramo.

Felipe Gómez Alzate, director ejecutivo de la Asociación Gremial Colombiana de Comercializadores de Gas LP, Agremgas, explicó que las razones principales del alza son el elevado nivel de precios del propano y el butano (índice de Montbelvieu) y la devaluación del peso (TRM), que impactan la fórmula tarifaria diseñada para el precio del GLP regulado.

Por su parte, Alejandro Martínez Villegas, presidente de la Asociación Colombiana del GLP (Gasnova), manifestó que la situación podría impli-

"Las razones principales del alza son el elevado nivel de precios del propano y el butano, y la devaluación del peso (TRM)".

FELIPE GÓMEZ ALZATE

car que el sector incluya mayores importaciones en su oferta para atender la demanda interna del combustible.

Así, Vanessa Viola, vicepresidente senior para Latam de Argus Media (proveedor de referencias de precios de energía), aseguró que es importante entender la dinámica de mercado internacional, específicamente en Europa y Asia.

Y apuntó que "habrá un crecimiento de 3 % en 2022 en la producción, pero la transición energética contribuirá a la reducción de la demanda".

El presidente de Ecopetrol, *Felipe Bayón*, dijo que la estatal representa 25 % de la cadena de valor del sector y que han aumentado la oferta de GLP en 6 % para Colombia.

En este sentido, los distribuidores se han visto abocados a no trasladar los precios al consumidor final y a reducir los márgenes operativos al mínimo, con mayores exigencias en caja.

Ante dicho escenario, el Ministerio de Minas y Energía explicó que trabajan con la Comisión de Regulación de Energía y Gas (Creg) para suavizar los

picos que se observan en la volatilidad del precio para no ser trasladados por distribuidores y comercializadores al usuario.

La demanda de GLP

Según Gasnova, el GLP lo consumen 12 millones de colombianos en 1.050 municipios, siendo Antioquia con 2,42 millones de personas el primer departamento en consumo de este combustible.

Asimismo, Cundinamarca y Bogotá, Valle del Cauca y Nariño también hacen parte de los lugares que estarían más afectados por el aumento generalizado de los precios.

"El 22 % de las familias en Colombia utilizan este energético para cocción de alimentos, siendo el segundo combustible más utilizado del país para cocinar", anotó Martínez.

Actualmente, El GLP se consume en tres modalidades: envasado en cilindros o pipetas, en granel (mediante tanques estacionarios que surten el servicio a conjuntos residenciales o establecimientos comerciales e industriales) y en redes de distribución.

Según explicó Martínez, en envasado los antioqueños consumen en promedio 7.818 toneladas por mes, en granel son 1.335 toneladas por mes y en redes de distribución 8 toneladas por mes.

Entre los 10 municipios de Antioquia que mayor consumo de GLP registraron durante el último año están Medellín, Bello, Rionegro, Caucasia, Guarne, Turbo, La Ceja, Apartadó, Carepa y Yarumal, que suman el 48 % del total de consumo a nivel departamental



EN DEFINITIVA

Hay consenso sobre las bondades que tiene la exportación nacional de ganado en pie, pero la petición de los gremios es que se regule la actividad para no poner en riesgo el abastecimiento.